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Являясь наследным лицом по завещанию либо по закону, гражданин
должен быть в курсе своих имущественных прав, чтобы не попасть
в  неприятную  ситуацию  во  время  раздела  наследства  между
родственниками.

Достаточно часто после кончины собственника  в родственном
кругу  возникают  споры  по  поводу  раздела  его  имущества.
Государством  предусмотрено  регулирование  подобного  рода
имущественных  отношений  между  наследными  лицами  путем
распределения конкретных частей для каждого родственника.

Как распределяются доли наследников
первой очереди по закону?
Когда   раздел  имущества  умершего  собственника  будет
производиться по закону, то в данной ситуации отношения будут
регулироваться  Гражданским  кодексом  и  предусмотренными
наследственными  очередями,  от  которых  и  будут  зависеть
наследственные части.

Если же собственник имущества оформил завещание, то в данной
ситуации распределено в соответствии с данным документом.

Осведомленность гражданина о своей наследственной  очереди и
положенной ему имущественной доле помогут избежать различного
рода  неправомерных  действий  по  отношению  к  нему  других
наследных лиц, а так же позволит правильно и с пониманием дела
отнестись к наследству оставленному умершим.
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Гражданский кодекс в соответствии со статьями 1142-1145 четко
расставляет наследников в определенные очереди. Представители
одинаковой линии могут разделить между собой наследственные
права в равных долях для каждого, данный момент предполагает
ст. 1141 ГК РФ. Стоит заметить что в здесь будет иметь место
исключение, оговоренное ст. 1141ГК РФ, где описаны наследные
лица по праву представления. Данные граждане так же будут
участвовать в разделе собственности.

Наследные  лица  каждой  последующей  очереди  являются
претендентами  на  наследные  права  когда:

не имеется родственников из предшествующей линии;
родственники из впереди стоящей линии не имеют права
наследования;
родственники  из  впереди  стоящей  линии  лишены  права
наследования, либо отказались от данных им имущественных
прав.

Итак,  ГК  РФ  статьями  1142-1145  ставит  родственников  в
следующую  очередность:

1 линия – дети, муж или жена состоящие с собственником в
официальном  браке  и  родители,  по  праву  представления
сюда входят внуки собственника и их дети. Здесь следует
знать, что не оформленный  официально брак, права на
наследное имущество не дает;
2 линия – полнокровные и неполнокровные братья и сестры,
дедушки и бабушки собственника со стороны его родителей.
По  праву  представления  здесь  вступают  племянники  и
племянницы;
3 линия – дяди и тети наследодателя. Данная очередь
представляет к наследованию двоюродных братьев и сестер
собственника;
4 линия – прадедушки и прабабушки;
5 линия – полнокровные и неполнокровные братья и сестры
дедушек и бабушек; родные дети племянниц и племянников
собственника наследного имущества;



6 линия – двоюродные правнуки и правнучки, племянники и
племянницы, дяди и тети;
7 линия – пасынки и падчерицы собственника, а так же
отчим и мачеха.

Подводя итог, можно сказать, что каждая следующая очередь это
определенная  степень  родства  с  шагом  в  одно  поколение.
Наследники  каждой  следующей  очереди  обретают  право  на
наследство при отсутствии получателей наследства из предыдущей
линии.

Право представления

При условии единовременной кончины наследадателя и его первой
линии  наследников,  то  есть,  например,  его  жены  и  дочери,
руководствуясь ст.1146 ГК РФ, наследование будет вестись по
праву  представления,  то  есть  здесь  приемниками  прав  будут
внуки наследодателя или дети умершей дочери.

Однако,  если  наследодатель  в  своем  завещании  лишил  данных
потомков данных наследных прав на его собственность, то в этом
случае право представления действовать не будет. Данный факт
описывает ст. 1119 ГК РФ.

То есть если рассматривать предыдущий пример и учесть факт
наличия  завещания,  где  собственник  лишил  внуков  наследных
прав, то раздел данного наследства будет происходить уже 2
очередью родственников.

Так  же  участвовать  в  наследственном  процессе  по  праву
представления не могут лица, признанные  недостойными, так
гласит ст.1117 ГК РФ.

Законодательством  Российской  Федерации  предусмотрен
определенный  круг  наследников,  которые  будут  обязательными,
даже в том случае если их не указал умерший в своем завещании.
Такие граждане долю имущества обретут в любом случае.

Если  же  завещание  написано  не  было,  то  раздел  наследного



имущества будет происходить в соответствии с предусмотренными
законодательством очередями.

Претендентами на обязательную часть наследства будут являться:

несовершеннолетние дети наследодателя;
неспособные  трудиться  дети,  родители,  иждивенцы  или
супруг умершего.

Данная категория граждан имеет право на наследную долю более
половины  имущества  собственника,  положенную  им  в
законодательном  порядке.

Однако  существуют  случаи,  когда  в  судебном  порядке  данная
обязательная доля может быть уменьшена. Данный вариант может
произойти, если указанный в завещании наследник пользовался
имуществом умершего, например, проживал в его квартире. И все
же  перед  принятием  подобного  рода  заключения  суд  учтет
величину доходов и имущественное положение всех наследных лиц.

От  обязательной  части  наследства  существует  возможность
отречься, однако сделать это можно исключительно безусловно,
то есть без указания приемника данной доли.

Таким образом, к наследникам 1 линии будут относиться муж или
жена,  дети  и  родители  собственника,  следовательно,  его
собственность будет разделена между ними в одинаковых частях.
Если же распределение наследства происходит по завещанию, то
обязательные наследники получат свою часть независимо не от
чего и между кем распределено данное имущество

Законодательство отводит на оформление наследственных прав 6
месяцев с момента кончины собственника.

Однако здесь предусмотрены следующие исключения в отношении
данного срока:

данный,  отведенный  государством  промежуток  времени,
может начать свое исчисление не с самого момента кончины
собственника, а со дня принятия судом постановления о



признании  наследодателя  без  вести  отсутствующим  или
умершим;
данный промежуток времени будет увеличен, в случае его
упущения  наследником  первой  линии  по  уважительным
причинам;
когда наследник первой очереди – это еще не появившейся
на  свет  младенец,  который  вступит  в  наследные  права
после своего рождения;
в случае, если ни один из наследных лиц первой линии в
наследные права не вступил, право наследования переходит
ко  второй  очереди  и  данным  гражданам  так  же  буден
выделен полугодовой промежуток времени. И так далее.


